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要闻 A5

不合理
没有分级难调众口

前两年，新华医院和市儿科医
学研究所组成的专业团队共同策划
编撰了《上海市中小学午餐指导手
册》（下简称!手册"），成为目前一些
学生午餐的重要参考标准之一。《手
册》中，一份黑椒牛柳的套餐含蚝油
! 克、糖 " 克、酱油 # 克、烹饪油 #

克，按照这样的精确数据，厨师在烹
饪中可以根据烹饪的份数准确计
算，确保用油、用盐等适量。
然而，《手册》总策划、新华医院

临床营养科主任汤庆娅教授表示，
这份《手册》仅仅是一份指导意见，
并不具有强制性，“现在不少家长也
向我们反映，说是在学生午餐中有
火腿肠、火腿片等半加工食品，我觉
得有关部门应当引起关注。”
“我觉得现在学生午餐的最大

问题就是没有分级，一年级至五年
级一个菜单，这对于低年级的小朋
友来说是很难适应的。”上海市政协
常委、中福会托儿所园长陈磊说，
“我们许多大班小朋友到了小学后，
往往很难适应学校的午餐，我们也
做过一些调查，发现整个小学就一
张菜单，高年级的学生可能会对鸡
腿、大排这样的大荤非常感兴趣，但
是一年级的新生可能更希望像肉
圆、鱼圆这样的小荤，而且在蔬菜的
需求上也不相同。”
对于学生午餐分级设想，上海

绿捷实业发展有限公司副总经理陆
益民表示赞同。作为沪上最大的学
生营养午餐供餐企业，上海绿捷目
前承担全市 !$ 个区、#%% 多所学
校、#%多万人次的午餐供应，其中
在小学的占有率更是达到 $%&。
“我们在日常工作中，也发现单一菜
单的不合理性。”陆经理说，“其实低
年级的小朋友多一点蔬菜，少一点
大荤，对于健康更加有利，按照我们
的想法，一至三年级可以用一个餐
单，四、五年级用一个菜单。”
“我们学校的一至三年级是一

个校区，四、五年级是一个校区，我
们希望有机会做个试点。”上海高安
路一小是上海绿捷服务的小学之
一，校长滕平表示，现在家长们对于
学生午餐非常关注，不少家长还会
拿来其他学校的菜单进行比较。
“我们学校每年都会请家委会成员
对午餐提意见，给建议，校方则会
吸取一些好的建议，尽可能提供让
绝大多数孩子满意的午餐。

很要紧
午餐比奥数更重要

孩子午餐的意义要远超奥数成
绩的高低，这个道理很多家长和老

师都同意。但是对午餐的重视程度
似乎却远不及奥数。
上海市政协委员、上海市里格

律师事务所主任安翊青曾研究过日
本的学生午餐，据其介绍，日本有关
部门曾经出台过相关的指导方针，
一份学校午餐应提供每日所需卡路
里的 ##&，推荐提供每日摄入钙量
的 '%&，以及每日蛋白质、维生素
和矿物质摄入量的 $%&。该指导方
针甚至还设定每顿午餐的含盐量要
少于 #克或半茶匙。传统上，日本人
喜欢吃清淡的食物，很少有油炸食
品。学校午餐很好地保留了这些传
统饮食习惯，其理念是：健康的饮食
习惯应该在幼年形成，并影响人的
一生。
可是在中国的很多幼儿园及中

小学，午餐质量确实令人堪忧。
“不能怪孩子不爱吃，因为学生

午餐中有些饭菜的确品种单调，加
工方式也不合理。”陈磊园长说，他
前两年做过一个调查，样本包含
!"%个孩子及其家长，有一半以上
的家长都对校园午餐“不满意”。在
他看来，更让人担忧的是，不少午餐
加工点经常使用油炸、腌制等不健
康的烹饪方式。炸猪排、炸鸡腿等油
炸食品还有辛辣食品和半加工食品
成为了校园午餐盒内的常客。
当然，很多幼儿园和中小学的

教职员工已经意识到了问题，并在
不断尝试解决。“我觉得幼升小的衔
接，也应该体现在吃饭这个问题
上。”陈磊说，他们大班就开始培养

孩子吃一些有骨头、有刺的食物，让
孩子进入小学之后更快适应。“同
时，我也希望在研发小学生菜单的
时候，能够请幼儿园厨师参与，在烹
饪方式、调料选择上，更符合这个年
龄段的需求。”
滕平校长则表示，他们会经常

与家委会讨论午餐问题，同时也会
听取一些家长的意见。学校在教授
孩子知识的同时，更关注引导小朋
友养成好的生活习惯，比如倡导“光
盘”行动。“家长们关心孩子午餐是
非常必要的，但有时候也要避免过
度焦虑。”

难度大
成本难控缺乏标准

那么，明知意义重大，也已经做
了很多尝试，为何病根犹在？学校午
餐究竟难在何处？
首先就是成本问题。
据陆益民介绍，上海绿捷提供

的学生午餐标准从 ()' 元*人到 !'

元*人都有，有些学校还会要求更高
的标准。对于企业来说，要给不同标
准的学校提供同等服务质量的午
餐，压力显而易见，特别是在原材
料价格出现波动的时候，有时候还
有亏本的压力。“其实给小学生提
供午餐，有很多问题不得不面对，
比如在选择鱼的时候，尽可能要选
择刺少的，这在一定程度上也会增
加成本。”
其次是标准问题。

“低年级小朋友不太适合经常
食用咸菜、火腿等，调料的使用也应
该有一定的限制。但是目前国家并
没有关于儿童的相关标准出台。”陈
磊园长也很无奈。他表示，现有的规
范中，只是对午餐的油、糖、盐等用
料有规定，并不涉及酱料、添加剂等
的使用标准。

再次，是缺乏有效的监督和
管理。
在今年的上海两会上，市政协

常委、上海胡光律师事务所主任胡
光提交了一份《关于提高上海市公
立中小学午餐质量的紧急建议》。据
胡光委员调查，上海市中小学午餐
营养标准目前主要参照《中小学营
养午餐指导手册》（下简称 !指导手

册"），而采取配送模式的午餐营养
标准需要符合《集体膳食规范》中关
于学生盒饭的要求。《指导手册》仅
仅是指导性文件；而《集体膳食规
范》中有关学生盒饭营养标准的规
定过于笼统，缺乏具体和统一的标
准，并且缺乏对《集体膳食规范》执
行的有效监督。再加之价格补贴标
准偏低的原因，导致普遍存在中小
学午餐品种种类少，简单的油炸食
品过多，营养不达标等现象。

办法有
制度保障规范开路

“建立全方位监督机制是当务
之急，不仅应由食品卫生主管部门
以及餐饮业行业协会监管中小学午

餐供应，教育主管部门以及学校自
身也应当肩负起监管职责，还可以
引进外部监督力量，如举办学校开
放日、建立家长监督委员会、向学生
和家长开放针对午餐质量的相关投
诉渠道等。”胡光表示。
他同时建议，相关机构出台相

关政策法规，规定应当保证中小学
午餐质量，不得出现食材不新鲜、
变质、变冷等情况以及午餐不得含
有损害身体健康的材料等，从法律
角度规范中小学午餐质量；同时应
在《集体膳食规范》的基础上，参考
《指导手册》，另行制定全市统一的
中小学午餐营养标准，保证午餐营
养搭配。并且应规定，相关午餐供
应单位应严格执行午餐质量标准
和营养标准，否则将受到严厉的处
罚，如：罚款、吊销餐饮执照或营业
执照等。
陈磊园长则表示，目前有关部

门对于学生午餐的监管偏重于食品
卫生和安全方面，只要不出中毒事
故就“万事大吉”；对饭菜的质量、数
量等重视不够，所以首先要转变态
度。“我呼吁应该请有关专家制定学
生餐饮中的负面清单，明确规定哪
些食物、配料、调料不能使用。”
“我也认为有关部门应该制定

一份负面清单，可以先从营养成分
和制作加工原料不太明确的火腿肠
等开始。”汤庆娅教授说，“有关部门
可以多与医院专家、学校老师、孩子
家长交流，从专家角度出发，将最不
安全的食品剔除出孩子的午餐。”

! ! ! !家里不准吃的学校吃!高年级吃的低年级不吃!本
报记者调查发现!学校午餐急煞家长"""

学生午餐亟待一份“负面清单”

本报记者 方翔

! ! ! !以前# 学校门口往往有各种小

吃摊$ 现在#这样的小吃摊少了#取

而代之的是各种便利店$ 但无论是

小吃摊#还是便利店#不少消费者是

没有吃饱的学生们$ 在业内人士看

来#之所以现在的学生午餐中#出现

咸菜%火腿肠%油炸鸡腿等#并不是

为了降低成本的考虑# 更多的还是

调味的考虑$

不少家长不知道孩子中午吃什

么#也看不到午餐菜谱$教育主管部

门要求学校公开每周菜谱# 但学校

执行情况不一# 有的学校会在校门

口的橱窗里公布# 可家长接送孩子

时并不能入校#所以看不到$如何更

好地发挥家长的作用# 对于提升学

生午餐有很大的帮助$

近年来# 主管部门对于学生午

餐的食品安全% 营养问题已经给予

了足够的关注#并出台了相关规定#

下一步是否也可以对于学生午餐的

选材给予更多的指导呢& 汤庆娅教

授在接受采访中就提到# 像日本的

小学校中# 会提供一些像寿司之类

的冷食午餐#我们是否也可以借鉴$

无论是汤庆娅教授# 还是陈磊

园长都提到# 在课间是否可以增加

牛奶和糕点的供应# 对于小学生来

说# 从早餐到午餐之间隔还是很长

的# 许多低年龄的小朋友未必能适

应#通过增加点心的供应#可以让小

朋友们更加安心地学习$

方翔

好吃与吃好
!"#!

“星期一黑椒猪柳、香酥鱼排、荠
菜蘑菇花椰菜、咸肉菜饭、紫薯、白菜
粉丝肉皮汤—————这顿才 12元，外
人一听还以为很超值呢，其实根本不
是这样。”黄金周亲朋好友聚会中，学
校的午餐问题成为了热门话题之一。

“阿拉儿子的小学午餐中，不仅有咸菜
粉丝这样的菜，而且还有香肠、火腿
肠，阿拉屋里厢平时都不准他吃的。”
“阿拉女儿刚读一年级，碰上大鸡腿都
不知道怎么样吃，宁可吃白饭，急死大
人了。”

! 油炸食品成为沪上很多中小学餐盘中的常见食物#不少家长表示担心'资料照片( 本报记者 胡晓芒 摄


